
第５回 杉並区医療介護連携研究会 報告書 

日時 ：２０１３年８月２日  １９：００～２１：００ 
会場 ：杉並区医師会館 ３階 
司会 ：特別養護老人ホーム上井草園  園長 土屋俊彦 

プログラム 

 19：00～  
   座長：杉並区歯科医師会  杉野裕志 先生  
   『摂食・嚥下障害と訪問歯科診療』    
   演者：杉並区歯科医療保険センター  福井智子 先生 
 

   『嚥下障害患者のための剤形変更』 
   演者：杉並区薬剤師会 学術担当理事 三尾恵造 先生 
    
              
    
 

研究会参加者：131名(申込み：138名) アンケート回収：112枚(回収率85.5％) 

所属団体 
 ・医師会・・・9名 
 ・病院関係・・・19名 
 ・歯科医師会・・・12名 
 ・薬剤師会・・・12名 
 ・訪問看護ST・・・8名 
 ・ケア２４・・・13名 
 ・ケアマネ協議会・・・18名 
 ・杉介協・・・11名 
 ・杉並区・・・7名  

職種 
 ・医師・・・9名 
 ・歯科医師・・・3名 
 ・看護師・・・15名 
 ・薬剤師・・・12名 
 ・ケアマネジャー・・・25名 
 ・社会福祉士・・・3名 
 ・MSW・・・5名 
 ・事務系・・・8名 
 ・介護職・・・15名 
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Ｑ1．本日の講演・発表は参考になりましたか？ Ｑ2．開催頻度について 
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今回も幅広い職種の方のご参加を賜り、ありがと
うございました。 
今回の『摂食・嚥下障害』のテーマに大多数の
方から参考になったと回答いただきました。 
また、今回は懇親会を設けませんでしたが、次
回以降の懇親会については多くの方が参加に
前向きな回答を頂きましたので、次回以降の参
考にさせていただきます。 

Ｑ6．ご意見ご要望ついて  

つぎへ 

・大変参考になりました。ありがとうございました。                         （同様の意見多数） 
・実際の事例、訪問歯科の現場の画像や動画がみれて、勉強になりました。        （同様の意見多数）  
・口腔ケアの重要性を再認識出来ました。                             （同様の意見多数） 
・お薬の話はポイントをわかりやすく有意義でした、今後の役に立てたい。           （同様の意見多数） 
・資料を自分で持参する方法は良かった、可能であればすべての資料を欲しい。      （同様の意見多数） 
 
・嚥下のVE・VFの画像がみれて良かった。 
・VE・VFを取り入れたい。 
・訪問でVEが可能なこと等、新しく知ることが多く、内容もとてもわかりやすく参考になりました。 今後も出来るだけ参加します。 
・口腔ケアについて高齢者プランに積極的に取り入れる必要を感じました。 
・水分の活用がよく理解できました。 
・口腔ケアの重要性について理解が深まり、高齢者への訪問診療は益々求められていくものと認識しました。  
顔の見える関係づくりにむけて以前やった、立食形式の懇親会を1時間程設け、その後に前回の様なお店に希望者が参加する形はどう
でしょうか、ご検討ください。 
・一口に“食べられない”“飲み込めない”と言っても身体の機能的にも様々な要因があり適切な検査・処置・訓練により改善が図れる 
ことがわかりました。在宅では特に多職種が連携することによって評価や指導にプラスになると思いました。 
訪問看護や訪問介護の現場の状況、課題や問題、改善点、医療機関との連携に期待するなど、生の声を聞いてみたいと思うので、 
そのようなテーマの開催を希望します。 とても参考になりました、ありがとうございました。 
・実際に連携の質を向上させる連携を強化させるような取り組みがしていけたらよいなと思います。 
・地域包括ケアにむけた医療介護の連携をとても重要な課題であると考え参加させていただきました。 
 
・口腔ケアの具体的なやり方を知りたかった。 
・口腔ケアをする際に開口してくれない方はどのようにケアをしたら良いでしょうか？ 
・嚥下障害の評価について改めて勉強させていただきました。但し、やや専門的すぎて医療従事者以外の方では理解が難しい内容では 
ないでしょうか。 
 
次回以降の開催に望むテーマ 
・福祉用具や住宅改修について 
・都や区で使える社会福祉サービスについて 
・認知症ケア・ターミナルケア・緩和ケア 
・往診・訪問している診療所・歯科・薬局などの情報 
・訪問リハ・嚥下リハ 

Ｑ5．次回以降の懇親会への参加について 

Ｑ4．会費制の有無ついて Ｑ3．開催時間について 
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【総評】杉並区医療介護連携研究会 代表世話人：杉並区医師会 甲田 潔 
 

概ね良好な会で良かったと思います。今後も皆様のご意見を参考に有意義な会にしていきたいと思います。 
顔の見える連携には懇親会も必要ではないかと感じます。 
 ご 協 力 あ り が と う ご ざ い ま し た 。             主催：杉並区医療介護連携研究会 


